1. Abstencionismo

La primera idea a remarcar es que en la provincia de Albacete la participación electoral en febrero de 1936 fue inferior a la de noviembre de 1933; mientras en 1933 alcanzaba el 73,41%, la de 1936 descendía al 71,93%. Cálculo opuesto al realizado por Tusell en su obra Las elecciones del Frente Popular en la que señala para Albacete una concurrencia a las urnas en 1936 del 75,7, situándola entre las provincias donde aumenta el nivel de participación electoral con respecto a 1933 (36); cuando, en realidad, hay que ubicarla entre las pocas provincias donde desciende el nivel de votación, tales como Burgos, Castellón, Guadalajara... La razón de este descenso pudo ser debida a una cierta confianza de las derechas en el triunfo o quizá a un descontento por las disputas y desacuerdos entre las derechas, induciendo a muchos electores de algunas zonas agrarias conservadoras a abstenerse. Así, tenemos que la abstención en Paterna asciende al 49%, en Villapalacios al 44, en Nerpio al 42,5 y en La Roda al 38. También tuvo alguna incidencia en la abstención la lluvia caída en la provincia el día de las elecciones.

A pesar del pequeño aumento de la abstención en Albacete respecto a 1933, la participación electoral se sitúa en 1936 cerca de la media nacional (72%).

De la observación del mapa sobre el abstencionismo (37) podemos extraer las siguientes conclusiones:

- 1.a) No hay grandes desequilibrios en cuanto a la participación electoral, exceptuando unos pocos municipios. Los centros urbanos se sitúan en un 70%, excepto Almansa con un 75,5; asimismo, la mayor parte de los municipios agrarios se aproximan a aquella cifra, aunque encontramos algunos que se apartan de dicho promedio: así, Ballestero y Alcadozo lograron una votación superior al 95%, mientras Paterna, Villaverde y La Gineta se situaron cerca del 52%. Tampoco existen importantes diferencias entre los partidos judiciales aunque el nivel de
- (36) J. Tusell en su obra Las elecciones de Frente Popular, pág. 268, tomo II, nos ofrece las siguientes cifras para Albacete: de los 182.189 electores votaron 138.012, lo que da una participación electoral del 75.5%. Nuestros datos ofrecen 187.226 electores de los cuales votaron 134.673, lo que da un 71.93%. Para más detalle ver el apéndice II.
- (37) No hemos utilizado el mapa elaborado por Mateos Rodríguez, pág. 179, por tener importantes errores. Nuestro mapa está confeccionado con los datos existentes en el apéndice II.